
Кирилл Иванов

Два десятка лет нам без 

устали напоминают, что 

Беларусь — это государство 

для народа. Но так ли это? 

Давайте разберемся.

Беларусь — государство для на-
рода. Социально ориентированное 
государство. Об этом нам не уста-
ют напоминать уже два десятка лет. 
Бесплатная медицина и образова-
ние — любимый конек властей. Как 
тут не возмутиться самим фактом 
существования недобросовестных 
граждан, не желающих «принимать 
участие в финансировании государ-
ственных расходов», или, попросту 
говоря, тунеядцев.

Но за всеми этими красивыми 
словами кроются реальные действия, 
даже беглый анализ которых наводит 
на неприятные мысли и вопросы. 
Возьмем для примера наше так на-
зываемое бесплатное образование.

Этот миф начитает разрушаться, 
едва вы привели ребенка в детсад. О 
поборах на ремонты в группах пресса 
пишет второй десяток лет. На фору-
мах молодых мам регулярно возни-
кают вопросы вроде этого: «Девочки, 
родители со стажем, хотелось бы вы-
слушать ваше мнение о «поборах» в 
ДУ. Сколько, для чего, кому?».

Сегодня для родителей стало нор-
мой ремонтировать помещения в 
детсадах, покупать бутилированную 
воду и туалетные принадлежности. 
Большинство из нас уже не возму-

щается. Мол, все мы понимаем, что 
денег садику дают только на зарпла-
ту персоналу. И что это за зарплата, 
мы тоже знаем. Никто уже не вспоми-
нает, что Беларусь — это социально 
ориентированное государство. Есть 
мифы, а есть реальность.

Ребенок пошел в школу — здрав-
ствуйте платные учебники и поборы 
на бесконечные ремонты! Как же, мы 
все понимаем —школе перепадает 
от государства для народа только на 
зарплаты и мел с классной доской.

За какой-то десяток лет «плат-
ники» в наших бесплатных ВУЗах из 
редкого вида превратились в доми-
нирующий. И продолжают отвоевы-
вать места под лампами аудиторий.
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(Окончание на 2-й стр.)

Анастасия Зеленкова

Почему в предвыборный год власти не 

особо пекутся о своей репутации, один 

за одним выдавая непопулярные декреты 

и законы, и что нас ждет в обозримом 

будущем, рассказал «Салідарнасці» 

экономист Сергей Чалый.

— В последнее время складывается впечатление, 

что власти пустились во все тяжкие, забыв, что на носу 

выборы и надо как-то завоевывать лояльность населе-

ния... Взять хотя бы появление декрета о тунеядцах.

— Действительно, невозможно было представить по-
добного декрета в любой другой предвыборный год. Как и 
невозможно представить экономической политики, которая 
была бы направлена на сокращение доходов населения и 
много другого, что мы сегодня видим в отношении власти 
к народу. Это показывает на то, что стесняться перестали, 
перестали покупать лояльность. Наоборот, скорее это вы-
глядит, как определенная обида Лукашенко на народ: мол, 
кормишь его кормишь, а он то в обменники бежит, то ажи-
отаж потребительский устраивает, то за границей товар 

стремится купить. Ну раз так – будем с вами по-плохому.
То, что от задабривания населения отказались, пока-

зывает, что власти прекрасно понимают, что в нынешней 
ситуации никакого легального и безопасного способа 
протестовать против этого у людей нет. 

«Хорошо связанный пациент 
в аспирине не нуждается»

(Окончание на 3-й стр.)

Так кто же здесь тунеядец, иждивенец кто?
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КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

Светлана Метёлкина

Раньше мне казалось, что 

его можно только любить или 

ненавидеть. Даже какие-то 

нейтральные эмоции в виде 

безразличия по отношению 

к нему невозможны. Но 

недавно я открыла в себе 

новое чувство: я поняла, что 

мне его жалко.

Мне жалко Лукашенко, когда я 
вижу его глаза во время очередных 
переговоров по кредиту. Как же, на-
верное, это унизительно просить, 
признавая собственную несостоя-
тельность в управлении экономикой.

Мне жалко Лукашенко, когда он 

так яростно распекает зажиревших 
чиновников, прекрасно понимая, что 
только благодаря им он все еще на-
ходится у руля.

Мне жалко Лукашенко, когда он 
пожимает руку очередному благо-
дарному представителю народа, 
зная, какой тщательный отбор про-
шел этот «представитель» и как вни-
мательно в этот момент за степенью 
благодарности следит сидящий на 
крыше зоркий снайпер.

Мне жалко Лукашенко, когда он вы-
нужден источать оптимизм по поводу 
перспектив белорусской экономики, 
владея реальной ситуацией лучше са-
мого злого независимого эксперта.

Мне жалко Лукашенко, когда он 
обязан радоваться визиту вице-пре-

зидента Зимбабве и прочих «партне-
ров», обрисовывая перспективы вза-
имовыгодного сотрудничества.

Мне жалко Лукашенко, когда он за 
глаза называет европейских политиков 
«козлами», а потом при случае ловит за 
локоток, чтобы сфотографироваться 
перед встречей, на которую его в его 
же собственном доме и не позвали.

Мне жалко Лукашенко, потому что, 
когда он говорит, что рад бы уйти, но 
не может, он не лукавит. Он действи-
тельно создал такую модель, при ко-
торой сам же стал ее заложником. И 
мне жалко его, потому что он вынуж-
ден держаться за эту власть, пока не 
рухнет в пропасть.

Но рухнет он туда не один. И тут 
мне уже жалко не его.

Было бы несправедливо сказать, 
что государство совсем уж ничего не 
делает с поборами в учреждениях об-
разования. Еще в 2009 году Генпроку-
ратура отмечала, что в белорусской 
школе «сформировалась порочная 
система «вымогательства» у родите-
лей денежных средств и материаль-
ных ценностей на нужды школы».

В 2012 году Мингорисполком 
объявил войну поборам в детсадах 
и школах. Но война эта закончилась 
странным перемирием. Поборы не 
исчезли, нет. Выяснилось, что власти 
оказались бессильны перед желани-
ем родителей ремонтировать за свой 
счет классы и кабинеты. Но при этом 
строго наказали передавать деньги 
исключительно по безналичному рас-
чету.

Иными словами, государство 
по-прежнему перекладывает нема-
лую часть взятых на себя обязанно-
стей на плечи администраций школ и 
садов, а также родителей.

Ваш сын не смог поступить на 
бесплатное, а денег на учебу нет? Ар-
мия. Место, где казалось бы, вы нако-
нец-то забудете о ремонтах за свой 
счет. Как сказать. Готовьтесь регуляр-
но на протяжении службы покупать 
вашему защитнику крем для обуви, 

возможно, и саму обувь, гигиениче-
ские средства. Ведь так называемое 
денежное довольствие военнослужа-
щего срочной службы ничего кроме 
горького смеха вызвать не может.

Бесплатная медицина. Возможно, 
авторы декрета о тунеядстве, имею-
щие доступ к государственным леч-
комиссиям, не в курсе, но простому 
смертному в наших больницах без 
своих столовых приборов и смен-
ной домашней одежды уже давно не 
рады. Третий год белорусы лечатся 
по новым правилам, урезавшим вы-
платы по больничным листам.

Субботники, как же без них. Офи-
циально в Беларуси они выглядят 
так: в определенный момент бе-

лорусы в едином порыве и исклю-
чительно добровольно один день 
работают совершенно бесплатно, 
перечисляя однодневный заробо-
ток на благие цели. В апреле 2009-
го, например, половина зарабо-
танных всей страной денег ушла на 
«финансирование мероприятий по 
развитию действующей и созданию 
дополнительной инфраструктуры 
агрогородков».

Это далеко не полный список спо-
собов, с помощью которых власти 
регулярно залезают в карман бело-
русов. Но и этих примеров более чем 
достаточно, чтобы задаться вопро-
сом: так кто же здесь тунеядец, ижди-
венец кто?

Так кто же здесь тунеядец, иждивенец кто?
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Когда мне жалко Лукашенко
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Олег Егоров

Второй месяц подряд 

белорусы остаются чистыми 

продавцами наличной 

валюты, увеличивая 

объемы сдачи. Эксперты 

комментируют картину дня и 

делают прогнозы.

По данным Нацбанка, в марте бе-
лорусы продали на 243,8 млн дол-
ларов больше, чем купили. Объем 
чистой продажи вырос в 3,7 раза по 
сравнению с февралем, первым ме-
сяцем, когда наличный валютный 
рынок работал без ограничений, вве-
денных в декабре 2014 года.

Экономист Борис Желиба в экс-
пресс-комментарии «Салiдарнасцi» 
ответил, с чем связано «желание» лю-
дей продавать банкам валюту.

— Ответ лежит на поверхности 
— это связано с падением реальных 
доходов населения (а доходы в этом 
году упали на 3% в белорусских ру-
блях). Валютный эквивалент средней 
зарплаты в Беларуси сейчас состав-
ляет порядка 400 долларов. Опять же 
многие предприятия перешли на «че-
тырехдневку» и даже «трехдневку». 
А это означает, что людям просто не 
хватает денег на жизнь. И они вскры-
вают заначки...

— Обменные пункты работают. 

Курс доллара стабилизировал-

ся. Тенденция на розничном рын-

ке валюты оказывает влияние на 

сложившуюся ситуацию?

— Конечно, и довольно суще-
ственное. Оборот розничного рынка 
составляет сотни миллионов долла-
ров в месяц, бывало, доходил почти 
до миллиарда. Конечно, определяю-

щим фактором являются биржевые 
торги, но, тем не менее, активность 
населения в покупке и продаже на-
личной валюты тоже имеет значение.

— Есть ли какие-нибудь основа-

ния предполагать, что в ближай-

шие месяцы ситуация изменится?

— Едва ли. Беларусь оказалась 
втянута в российский кризис. Прав-
да, нет худа без добра. Торговый ба-
ланс выровнялся, курс доллара отно-
сительно стабилен. Но это не самая 
лучшая стабильность — ВВП страны 
не растет, как и доходы населения.

Света в конце тоннеля пока не 
видно. Если в экономиках России 
и Украины, серьезно влияющих на 
экономику Беларуси, в ближайшее 
время ничего не изменится, трудно 
рассчитывать и на улучшении ситу-
ации на наличном валютном рынке в 
нашей стране.

А раз нет – так о чем говорить? Хо-
рошо связанный пациент в аспирине 
не нуждается.

— Так, может, в коем веке отка-

завшись от задабривания населе-

ния, власть созрела к реформам?

— Мне кажется, Александр Лука-
шенко очень четко ответил на этот 
вопрос на январской пресс-конфе-
ренции, заявив, что никакой другой 
модели он предложить не может. На-
против, мы должны радоваться тому, 
что есть, этому вот застою.

Ни на какие реформы рассчиты-
вать не приходится. И это при том, 
что всем понятно, что делать с эконо-
микой. Ни у кого даже споров нет. И 
международные и наши специалисты, 
которые сидят в экономических мини-
стерствах, прекрасно представляют 
программу реформ. Все расписано и 
разложено по полочкам: и что делать, 
и как из этого выходить. Но все упира-
ется в политическое руководство.

И, конечно, Лукашенко на это не 
согласится. Он нам так прямым тек-
стом и говорит: ничего не будет, ре-

бята, будет и дальше это гниение. И 
считайте, что это и есть ваше лучшее 
время.

— Неужели ситуация в эконо-

мике настолько плачевная, что с 

подобными инициативами не мог-

ли повременить?

— Все эти инициативы идут от 
беспомощности власти. Возьмите 
модернизацию, которая, по сути, 
провалилась и только ухудшила 
ситуацию, оставив предприятия с 
огромными валютными долгами и 
бизнес-планами, которые никогда не 
окупят эти вложения и растраченные 
деньги. А потом выясняется, что мо-
дернизация без рабского труда не 
работает. И все пошло-поехало: от 

этого «крепостного» декрета №9 и 
директивы по укреплению дисципли-
ны и до декрета о тунеядцах.

— Выходит, власти нечего предъ-

явить людям перед выборами?

— Действительно, мы видим про-
вальный президентский год и полное 
отсутствие перспектив. Видно, что 
это даже не какие-то структурные 
просчеты. Нет ни достижений на эту 
пятилетку, ни представленной стра-
тегии на будущее. С чего начинали, 
тем закончили.

Надо понимать, что это экономи-
ческая модель, которая постоянно 
производит кризисы. Не потому, что 
они где-то там во внешней среде про-
исходят, а мы регулярно сами себе их 
устраиваем. По одной и той же мо-
дели. Как качание маятника: стаби-
лизация, потом снова искусственное 
стимулирование экономики, потом 
нарастание проблем на валютном 
рынке, девальвация и потом снова 
стабилизации.

Это дурная бесконечность, кото-
рую мы третий раз переживаем за 
последние 6 лет. И ничего другого эта 
модель производить не может.

Фото Белгазета

«Хорошо связанный пациент 
в аспирине не нуждается»

«Люди вскрывают заначки»

 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Анастасия Зеленкова

«Салідарнасць» 

поинтересовалась у лидера 

ОГП, как он отнесся 

к предпочтениям в 

голосовании за потенциаль-

ных претендентов на пост 

президента у интернет-

аудитории, и что вообще 

думает о перспективах 

женщины-кандидата 

в Беларуси?

Оппозиция еще не определилась с 
единым кандидатом и участием в вы-
борах-2015 (за последние сутки один 
за другим звучат отказы от участия в 
кампании по «чужим» сценариям), а 
страсти вокруг главной персоны, ко-
торая будет противостоять действу-
ющему президенту на выборах, нака-
ляются.

Виртуальный выигрыш известной в 
узких кругах Татьяны Короткевич навер-
няка не мог оставить равнодушными ее 
потенциальных соперников. «Салідар-
насць» решила поинтересоваться у ли-
дера Объединенной гражданской пар-
тии Анатолия Лебедько, как он отнесся 
к своему проигрышу в онлайн-прайме-
риз у интернет-аудитории.

— Как вы можете оценить ре-

зультаты опроса, которые прове-

ли «Наша нiва» и TUT.BY и соглас-

но которому Короткевич набрала 

наибольшее количество голосов?

— Если честно, я не видел этого 
голосования. Но если есть такой ин-
терес, то он объясняется тем, что в 
обществе имеется спрос на переме-
ны. Есть некоторая психологическая 
усталость от главного персонажа. 
Насколько сильно, трудно сказать, 
потому что в стране очень давно не 
проводились открытые социологи-
ческие опросы. Пока это лишь интер-
нет-голосование, среди читателей 
определенных независимых сайтов. 
И все же это свидетельствует о том, 
что определенная часть общества хо-
тела бы обновления верхушки поли-

тической вертикали, которая сегодня 
живет этажом выше бога.

— Да, но, судя по результатам 

опроса, усталость есть не только 

от верхушки. Анатолий Лебедько и 

Александр Лукашенко оказались на 

одной ступеньке, набрав по 8%, в то 

время как мало известная широкой 

аудитории Татьяна Короткевич 38%!

— Это тоже подтверждает то, что 
есть спрос на перемены. Это первая 
такая рефлексия. А вторая: если бы, 
конечно, в стране были свободные и 
честные выборы, то возможно, через 
одну-две кампании наши люди научи-
лись бы голосовать. И голосовать не 
только за персоналии, а голосовать 
за содержание их программ. Просто 
научились бы политике.

За последние 20 лет ничего это-
го не было. И многие люди просто не 
понимают, а что такое выборы: как 
выбирать, кого выбирать и из-за чего 
выбирать. Пока я лишь вижу такую вот 
эмоциональную реакцию на ситуацию.

Другое дело, хотят ли этих пере-
мен большинство белорусов, я вот не 
знаю. Я недавно приехал из Солигор-
ска. Там настроения самые разные. 
Есть и тот, кто находится в информа-
ционном поле российских каналов. 
Это очень сложные персонажи. Для 
них уже даже Лукашенко не является 
некой иконой. Для них иконой явля-
ется уже Путин. Эти люди не читают 
«Нашу нiву», не заходят на «Салідар-
насць», не слушают Радыё Свабода. 
Но это тоже электорат.

Я бы не хотел, чтобы мы остались 
на неких сайтах с людьми, которые 
уже за перемены, но без свободных 
честных выборов. Если мы добьем-
ся в перспективе, и, пусть не в 2015 
год, то в следующий выборный, будет 
что-то похожее на выборы, то мы не 
будем гадать, чего хотят белорусы – 
мужчину-политика или женщину-по-
литика, программу, ориентирован-
ную на Восток или на Запад?

— А как вы сами относитесь к 

перспективе побороться за пост 

единого кандидата с женщиной? 

Не боитесь ли проиграть и буде-

те ли как-то корректировать свою 

кампанию?

— Это не есть главный пункт по-
вестки дня для меня и ОГП. Мы как 
раз пытаемся сконцентрироваться на 
главном — свободные честные выбо-
ры. Вся наша деятельность связана с 
этим пунктом. Все остальное произ-
водное от главного вопроса.

И нет никакой специфики чисто 
мужской или чисто женской. Это как 
любой род занятий. Как ремесло. Ты 
это либо умеешь делать, либо у тебя 
на это нет таланта. Вне зависимости 
– мужчина ты или женщина, живешь в 
Минске или не периферии.

— Абстрагируясь от ситуации, 

какие плюсы и какие минусы мо-

жет иметь женщина-кандидат в 

Беларуси?

— Я такого деления искренне не 
приемлю. Кстати, тема гендера – 
одна из приоритетных в ОГП. Бела-
русь – страна неблагоприятная для 
женщин. Неважно, кто она – предпри-
ниматель, политик — для них очень 
много дискриминационных табу и за-
претов. Поэтому мы взяли эту тему. 
Примечательно также, что избира-
тель, который голосует за власть в 
основном это женский электорат.

Думаю, если бы женщина пришла 
в политику, то качество политики не 
ухудшилось. Но, с другой стороны, я, 
например, не сторонник квотировать, 
что в таких-то структурах должна быть 
определенная квота для женщин. 
Я за то, чтобы создать нормальную 
среду, чтобы у женщин была мотива-
ция приходить и конкурировать. Счи-
таю, что это огромный потенциал для 
белорусской политики – неважно, это 
президентская компания или парла-
ментская, местная или выборы руко-
водителей глав регионов.

Но, повторюсь, главная проблема 
не в этом. Поэтому можно дальше об-
суждать все, что угодно, но опять же 
это будет в рамках кухонной беседы, 
которая, к сожалению, не имеет прак-
тической реализации и воплощения.

«Часть общества хотела бы обновления 
верхушки вертикали, которая сегодня живет 
этажом выше бога»



Салiдарнасць у iнтэрнэце     15 красавiка  2015    №384 5

ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Семен Печенко

Лидер РОО «Перспектива» 

Анатолий Шумченко рассказал 

«Салідарнасці», кто виноват в том, что 

белорусские предприниматели просят 

помощи у Путина, и что 

с этим нужно делать.

Лидер РОО «Перспектива» Анатолий Шумченко опу-
бликовал в своем блоге на сайте «Белорусский партизан» 
три письма от предпринимательниц, в которых те обра-
щаются к нему с предложением попросить помощи у пре-
зидента России.

«Анатолий, может нам написать письмо россий-
скому президенту и попросить у него защиты? Ведь у 
них не трогают предпринимателей и дают им шанс вы-
жить. Может его мудрые советы хоть как-то повлияют 
на наших прытких чиновников, которые бегут впереди 
планеты всей? Я думаю, что подпишутся ВСЕ предпри-
ниматели Беларуси. Ведь Таможенный Союз все- таки, 
значит и проблемы общие. Европа сколько лет объе-
диняется, объединиться не может, а здесь хотят все и 
сразу. Мы все очень рассчитываем на Вашу помощь и 
поддержку, Анатолий. Больше помощи нам ждать не-
откуда», — пишет лидеру «Перспективы» одна из пред-
принимательниц.

Российский флаг над рынком «Лебяжий», Ждановичи, 
ноябрь 2013-го. Фото svaboda.org

Корреспондент «Салідарнасці» попросил Анатолия 
Шумченко рассказать подробности этой переписки и 
прокомментировать тревожное явление.

— Это звоночек, который должен заставить всех нас 
бить в колокола. Так думает очень много предпринима-
телей. Я боюсь стать непопулярным, но, возможно, пода-
вляющая часть так думает, — заявил Шумченко. — Сей-
час нужно всем — политикам, участникам гражданского 
общества, — проявить внимание. Нужно объяснить, что 
никуда обращаться не надо, что мы живем в собственной 
стране, а поэтому должны сами разбираться во всем и ре-

шать свои проблемы. Тем более, обращаться к человеку, 
который наплевал на международные нормы права, про-
сто недопустимо.

Лидер «Перспективы» высказал предположение, 
что вскоре в России также могут взяться за предпри-
нимателей, используя опробованные в Беларуси ме-
тоды:

— Я не удивлюсь, если через пару лет «белоруссиза-
ция» России будет не только в политике, но и в экономике. 
По идее, все идет к тому, что к предпринимателям и там 
будут относиться, как у нас.

Пока же этого не видно, и белорусским предпринима-
телям хочется работать в таких условиях, как их россий-
ские коллеги.

Мне не раз уже говорили: «Ой, пускай бы уже нас к себе 
забрали и сделали такие же налоги и отношение к бизнесу, 
как там». Это недопустимо. Это нужно пресекать на корню! 
Сегодня необходимо формировать здоровое националь-
ное самосознание. И в первую очередь это должна делать 
власть, которая имеет все ресурсы для этого.

Собеседник считает, что решающую роль в возник-
новении пророссийских настроений среди предприни-
мателей играют не российские СМИ, а частые поездки 
в Россию:

— Это люди, которые ездят в Россию, и у которых 
есть возможность сравнить два отношения государства 
к бизнесу. И если их уже сподвигло обратиться к прези-
денту Путину с просьбой защитить их от президента Лу-
кашенко, который, по их мнению, их «уничтожает», — это 
уже ни в какие ворота. Александру Григорьевичу нужно 
обратить внимание на чиновников, которые доводят си-
туацию до этого. Ведь это не «Перспектива» сделала, не 
мы указы подписывали.

Шумченко призвал всех неравнодушных объединиться 
перед лицом новой опасности:

— Вы можете представить, если действительно дой-
дет до того, что миллионы белорусов начнут писать пись-
ма Владимиру Путину с просьбой их защитить? Сегодня 
они напишут — защити нас в бизнесе, а завтра кто-то по-
просит его увеличить нам зарплату!

«Это звоночек, который должен заставить 
всех нас бить в колокола»

Экономика 92899 03.04.2015
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ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

praca-by.info

 «Декрет о тунеядстве  не 

добавит власти ни уважения, 

ни доверия. Власти пора 

задуматься о выходе из 

глубокого экономического 

кризиса, а не подписывать 

декреты о тунеядстве». Так 

прокомментировал декрет 

№ 3 «О предупреждении 

социального иждивенчества», 

подписанный Александром 

Лукашенко вечером 2 

апреля, лидер профсоюза 

РЭП Геннадий Федынич.

Декрет устанавливает обязанность 
граждан Беларуси, постоянно прожива-
ющих в стране иностранных граждан и 
лиц без гражданства, не участвовавших 
в финансировании государственных 
расходов или участвовавших в таком 
финансировании менее 183 календар-
ных дней в истекшем году, по уплате 
сбора в размере 20 базовых величин.

– Очевидно, есть силы, пролобби-
ровавшие декрет о тунеядстве – не сам 
же Лукашенко придумал этот финт. Как 
и декрет по деревообработке, декрет 
о тунеядцах работать не будет. Думаю, 
найдут двух-трех человек и устроят 
над ними «показательный процесс». 
Но сейчас нужно думать, как выйти из 
глубокого экономического кризиса, а 
не выискивать тунеядцев. Подобные 
«инициативы» властей только раздра-
жают народ. Уже сейчас при неполной 
занятости рабочие являются напо-
ловину тунеядцами. Не ко времени и 
не к месту эта инициатива, – подчер-
кнул Геннадий Федынич,комментируя 
praca-by.info подписание декрета.

Лидер профсоюза РЭП считает, 
что белорусы найдут лазейку, чтобы 
не попасть под действие декрета:

– Если декрет по деревообработ-
ке затронул 5-7 предприятий, то де-
крет о тунеядстве распространяется 
на всю страну. В стране, где нет си-
стемы переобучения, где на биржах 
труда платят пособие по безработи-

це в размере 8-10 долларов, люди 
найдут способ улизнуть из-под де-
крета – найдут, куда положить трудо-
вые книжки. Если у государства нет 
системы переобучения, нет системы 
создания новых рабочих мест с до-
стойным заработком – о каком туне-
ядстве вообще может идти речь?

Экономический кризис привел к 
сокращению рабочей недели и даже 
к остановке многих белорусских 
предприятий и, как следствие, ведет 
к сокращению «лишних» рабочих рук. 
Уволенные рабочие автоматически 
превращаются в «тунеядцев».

– Мне кажется, что рабочего челове-
ка этот декрет не затронет. Превратить 
рабочего в тунеядца – очень опасная 
игра, и власти это понимают. Скорее 
всего, этот декрет направлен против 
белорусов, работающих за границей, в 
России, у которых есть что взять.

В любом случае декрет о тунеяд-
стве не добавит власти ни уважения, 
ни доверия, – отметил Геннадий Фе-
дынич.

Геннадий Федынич: Рабочие уже сейчас 
являются наполовину тунеядцами

praca-by.info

Председатель первички 

СПБ работников ОАО 

«Полоцк-Стекловолокно» 

Виктор Стуков встретился с 

гендиректором предприятия 

и посетил цех №7.  

31 марта Виктор Стуков попал 
на прием к генеральному директо-
ру завода Николаю Кочановскому. 
Во время встречи профсоюзный ли-
дер обратил внимание руководителя 
предприятия, в частности, на активи-
зировавшееся давление на рабочих 
со стороны начальников подразде-
лений с требованием выйти из СПБ. 
Так, вцеху №6 трех рабочих вынудили 
написать заявления о прекращении 
перечислении взносов через бухгал-
терию на счет СПБ. Начальники смен 
угрожали им непродлением контрак-

та, что является откровенным нару-
шением трудового законодательства.

– Гендиректор внимательно выслу-
шал приведенные мною факты, сде-
лал какие-то пометки в своем блок-
ноте. Всем видом он показывал, что 
будет разбираться в ситуации, хотя 
никаких обещаний не давал, – расска-
зал praca-by.info Виктор Стуков. 

Любопытно, что после окончания 
встречи директор дал указание ох-
раннику сопроводить профсоюзного 
лидера, направлявшегося в цех №7.

– Я поинтересовался, почему мне 
просто не выдадут пропуск на предпри-
ятие, и не жалко ли заводу денег на ох-
ранника для меня? Директор ответил, 
что не жалко. Очевидно, администрация 
хочет иметь контроль над моими пере-
движениями, – отметил Виктор Стуков.

В цеху №7 он поговорил с началь-
ником смены.

– К нам поступила информация, 
что на члена Свободного профсоюза 
в этом цеху планируют начать дав-
ление. Мы стараемся этого не допу-
стить, – сообщил Виктор Стуков.     

Напомним, в конце прошлого года 
суд запретил администрации «По-
лоцк-Стекловолокно» препятство-
вать председателю первички Сво-
бодного профсоюза посещать завод. 
24 марта Виктор Стуков впервые поч-
ти за два года попал на территорию 
предприятия. Тогда к нему также при-
ставили охранника.

«Полоцк-Стекловолокно» не жалеет денег 
на охранника для активиста СПБ



Салiдарнасць у iнтэрнэце     15 красавiка  2015    №384 7

ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

praca-by.info

Декрет № 3 «О 

предупреждении 

социального иждивенчества» 

вызвал широкую волну 

обсуждения в стране. 

Активист профсоюза РЭП 

Павел Ноздря сравнил 

нынешний закон о тунеядстве 

с подобным правовым актом 

советского периода.

– В СССР был подобный закон о ту-
неядстве, но рублём тунеядцев никто 
не наказывал, – напоминает Павел 
Ноздря. – Работать было престижно, 
рабочих мест хватало всем, уволить 
кого-нибудь даже за дисциплинар-
ные проступки было невозможно без 
решения профсоюза. Государство 
гарантировало всем и рабочие ме-
ста, и заработную плату. А рабочий 
мог даже откладывать сбережения в 
Сбербанк.

А что мы имеем сегодня? По всей 
стране прокатилась волна сокращений, 
количество рабочих мест уменьшается. 
Заработная плата падает при ежеднев-
ном росте курса доллара и цен.

На сайте Министерства труда и 
соцзащиты вакансий практически 
нет Например, в Гомельской обла-
сти предлагают 48 мест медсестры, 
48 – продавца и по 44 места вра-
ча и оператора машинного доения. 
Практически все вакансии находят-
ся в областном центре, а что делать 
живущим в других городах? Идти 
работать в колхоз за 1,5 миллиона 
или платить налог как тунеядец. Но 
тут возникает другой вопрос? Отку-
да финансы на уплату налога у без-
работного? Одолжил у соседа? Хо-
рошо, заплати ещё 13% налога от 
3600000. Это грабёж средь бела дня. 
Нигде в мире нет подобных налогов. 

По-сути, это налог за проживание на 
территории РБ.

Прежде чем вводить налоги, госу-
дарство должно было позаботиться 
о том, чтобы рабочих мест хватало 
всем, и зарплата была достойной, а 
не нищенской, как сейчас. Но как го-
ворят в народе, сытый голодному не 
товарищ.

Не могут понять чиновники, живу-
щие за счёт народа и имеющие евро-
пейские и даже выше зарплаты, что 
простым людям нужно за что-то кор-
мить свои семьи, а белорусы всегда 
славились свои трудолюбием, нужно 
только создать в стране условия для 
работы, чтобы белорусы не ездили 
за границу, чтобы хоть как-то прокор-
мить свои семьи.

Белорусский народ – не тунеядцы, 
они просто хотят жить и работать в 
своей стране, и обязанность создать 
эти условия лежит на чиновниках, 
которых народ содержит, работая и 
платя налоги.

А настоящим тунеядцам – закон 
не писан, и работать их не заставишь 
никогда, и налоги платить они не бу-
дут! – подытожил профсоюзный акти-
вист.

praca-by.info

9 апреля вахтер иностран-

ного частного предприятия 

«Дивидаг НИККОМ ЛТД» 

Александр Костюченко 

уволился по собственному 

желанию. «Ситуация зашла 

так далеко, что терпеть 

дальше стало просто 

невмоготу», – объяснил 

работник praca-by.info.

Дело в том, что Александр Костю-
ченко подал иск о взыскании с на-
нимателя – иностранного частного 
производственно-торгового унитар-

ного предприятия «Дивидаг НИККОМ 
ЛТД» – задолженности по заработной 
плате и отпускных в размере 29 885 
994 рублей. Пострадавший обратил-
ся в суд Речицкого района Гомель-
ской области.

Костюченко требует расторгнуть 
срочный трудовой договор (кон-
тракт) в связи с нарушением со сто-
роны нанимателя условий контракта, 
взыскать окончательный расчет при 
увольнении по заработной плате и за 
неиспользованные дни трудового от-
пуска. А задолженность образовалась 
внушительная – 29 885 994 рублей.

Александр Костюченко подал иск 
еще 3 апреля. Работник рассказал, что 

к нему домой приезжали представите-
ли администрации, по просьбе кото-
рых он написал заявление на увольне-
ние «по собственному желанию».

Александр  Костюченко заключил 
контракт с «Дивидаг НИККОМ ЛТД»  
6 января 2012 года на работу вахте-
ром. Проблемы с выплатой зарплаты 
начались с января 2013 года.

– С сегодняшнего дня я уволился 
с предприятия по собственному же-
ланию, – пояснил сайту praca-by.info 
Александр Костюченко. – Ситуация 
зашла так далеко, что терпеть даль-
ше стало просто невмоготу.

Работник надеется, что его про-
блему поможет решить суд.

«Не могут понять чиновники, живущие 
за счёт народа, что простым людям нужно 
за что-то кормить свои семьи»

«Ситуация зашла так далеко, 
что терпеть дальше стало просто невмоготу»
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Вадим Ливнев

Когда апокалиптические 

прогнозы о будущем 

российской экономики 

озвучивают либералы, 

это можно списать на то, 

что они выдают желаемое 

за действительное. Но 

как быть с аналогичными 

пророчествами, которые 

озвучивают радикалы-

националисты?

Печально известный сайт «Спут-
ник и погром» называет Россию «го-
сударством со стареющим населе-
нием и сжимающейся экономикой в 
системном кризисе». Более того, он 
прогнозирует: «Через пару лет наша 
экономика сколлапсирует».

С точки зрения нормальной логи-
ки, в этой ситуации нужно немедленно 
разрабатывать и воплощать в жизнь 
антикризисную программу. Но россий-
ские шовинисты предлагают парадок-
сальное решение: «Сейчас мы на пике 

военной мощи за последние 20 лет... 
Мы единственные, кому сейчас выгод-
но начать войну... Сейчас возможность 
вернуть, как минимум, Украину и Бело-
руссию появилась у нас».

При этом война, разумеется, ни-
как не отменяет экономического кра-
ха. «Спутник и погром» объясняет, 
почему Украину и Беларусь нужно ок-
купировать именно сейчас: «До этого 
у нас не было армии (война 2008 года 
показала чудовищные проблемы в 
ударных частях, на уровне отсутствия 
элементарной связи). После этого — 
не будет экономики». И далее рисует 
захватывающую перспективу: «Год, 
максимум два — всё, что осталось 
для броска, дальше десятилетие эко-
номического хаоса, отчаянных ре-
форм, политической борьбы, может 
быть, даже гражданской войны».

Но, если Россию ждёт «десятиле-
тие экономического хаоса и граждан-
ской войны», зачем втягивать в этот 
ад Беларусь? Чтобы и её утащить на 
дно вместе с собой?

Можно, конечно, презрительно 

отмахнуться: мол, мало ли кто что пи-
шет. Но проблема в том, что россий-
ские шовинисты гнездятся не только 
на отдельных интернет-площадках, 
но и в Кремле. Восточный сосед уже 
оттяпал Крым и устроил кровавую 
баню на юго-востоке Украины.

В Беларуси на этом фоне, казалось 
бы, тишь да гладь. Но на самом деле 
подготовка почвы для российской экс-
пансии в последнее время активизиро-
валась. В разных городах нашей страны 
на улицах организованно раздают сим-
волику чужого государства, приучая 
«тутэйшых» к триколору. Участились 
экономические «наезды» российских 
властей на Беларусь под самыми раз-
ными предлогами. Через все доступ-
ные каналы кремлевская пропаганда 
агрессивно навязывает свои тезисы.

Предсмертные конвульсии импе-
рии, которая, даже по признанию ее 
ярых сторонников, входит в стадию 
агонии, могут принести много бед Бе-
ларуси. Нашей стране придется при-
ложить максимум усилий, чтобы не 
оказаться на орбите «спутника войны».

Российские шовинисты уверены, что 
их страну ждет скорый экономический крах

Михаил Брошин

Данные национального 

опроса, проведенного в 

марте, подтвердили вывод о 

том, что именно экономика 

становится самой серьезной 

проблемой для руководства 

страны.

Результаты зондажа обществен-
ного мнения опубликовал Независи-
мый институт социально-экономиче-
ских и политических исследований.

Вот как распределились ответы 
на вопрос о причинах девальвации 
белорусского рубля по отношению к 
доллару на 30% в декабре-январе:

Из-за ослабления российского 
рубля – 45%;

Из-за ошибочной политики бе-
лорусского правительства и Нацио-
нального банка – 37.4%;

Из-за активной скупки валюты на-
селением – 24.6%.

При этом свыше 81% белорусов 
опасаются новой девальвации бело-
русского рубля в ближайшие месяцы.

За первый квартал количество 
тех, кто считает, что белорусская эко-
номика находится в кризисе, повы-
силось с 52.3% до 67.5%.Оценивая 
действия правительства по его пре-
одолению, лишь 23.7% респондентов 
сказали, что оно «действует эффек-
тивно, но не в состоянии противосто-
ять внешним причинам кризиса (вой-
на в Украине, падение цен на нефть и 
т.п.)». Почти 40% считают, что власти 
действуют неэффективно, а ссылки 
на внешние причины – это попытка 
снять с себя ответственность за кри-
зис.

Интересно мнение граждан по по-
воду успехов белорусской экономи-
ческой модели:

Объясняются внутренними причи-
нами, российская помощь – важный, 
но не решающий фактор – 32.4%;

Если бы не российская помощь, 
никаких успехов белорусской эконо-
мики не было бы – 35.4%;

Никаких успехов у белорусской 
экономики нет – 27%.

Средний размер доходов (вклю-
чая зарплаты, пенсии, пособия и др. 
приработки), который приходился на 
одного члена семьи в прошлом меся-
це, продолжает снижаться – $ 288 в 
сентябре-2014, $ 285 в декабре 2014 
г., $ 211 в марте-2015.

Свыше 38% опрошенных считают 
невозможным значительное улучше-
ние жизни населения Беларуси при 
нынешнем руководстве и проводимой 
им политике. Голосовать за Алексан-
дра Лукашенко на президентских вы-
борах в сентябре были готовы 45.2%, 
в декабре – 40%, а сегодня – 34.2%.

Кого белорусы винят в девальвации рубля


